

Vorwort zur 1. Auflage

Dieses Buch ist der Niederschlag von Beobachtungen, die ich auf vielfachen Reisen im In- und Ausland machen konnte; es gründet sich zugleich auf die bei zahlreichen Vorlesungen und Übungen gesammelte Lehrerfahrung.

Dem Verlag Walter de Gruyter & Co. danke ich zugleich im Namen aller Mitarbeiter dafür, daß er das Risiko dieses Werkes auf sich nahm und großzügig bemüht gewesen ist, die Bände der „Allgemeinen Geographie“ in bester Ausstattung und zu wohlfeilem Preise herauszubringen.

Aufrichtigen Dank schulde ich weiterhin Herrn Direktor RICHARD DEHMEL für die im Hause Georg Westermann in Braunschweig erfolgte vorbildliche Ausführung der meinem Bande beigegebenen Textabbildungen.

Das Buch wäre in vorliegender Gestalt nicht zustande gekommen, wenn mich nicht zahlreiche Kollegen, Schüler und Freunde sowie Sachbearbeiter von Wirtschaftsverbänden auf dieses oder jenes Material aufmerksam gemacht bzw. mir Sonderdrucke und Spezialunterlagen zur Verfügung gestellt hätten. Darüber hinaus wurde eine erhebliche Anzahl von Kapiteln freundlicherweise im Manuskript einer kritischen Durchsicht unterzogen, um die Darstellung sowohl mit den Ergebnissen der Nachbarwissenschaften als mit dem Sachwissen der wirtschaftlichen Fachverbände in Einklang zu bringen. Für diese weitreichende Hilfe spreche ich allen Beteiligten meinen verbindlichsten Dank aus.

Zum Schluß ist es mir ein aufrichtiges Bedürfnis, allen denen herzlich zu danken, die mir bei den Korrekturarbeiten unermüdliche Unterstützung zuteil werden ließen.

Hannover, im Frühjahr 1959

Erich Obst